

LIBROS

000203066

3435

CONVOCACIONES

Echeverría, José: *Libro de Convocaciones. I: Cervantes, Dostoyevski, Nietzsche, A. Machado*. Anthropos Editorial del Hombre. Barcelona 1986.

Esta obra de José Echeverría es la primera de una serie. En la contratapa se anuncian otros dos libros *Convocaciones II* (Dante, Goethe, Freud) y *Convocaciones III* (Platón, Epicuro, Descartes). El autor no ha querido explicitar el sentido de estas convocatorias. Probablemente se aclare en un ulterior *Libro de Celebraciones* o en un tratado que prepara Echeverría bajo el título *Ser y Estar. Prolegómenos a un empirismo trascendental*.

El *Libro de Convocaciones I* está dividido en tres partes y a cada una le siguen tres apéndices. "La Novela Espejo" (a propósito de un libro sobre el Quijote) está seguida de un apéndice sobre Quijote y tauromaquia, otro sobre el pensar de Cervantes y otro titulado "Para una eventual indagación sobre el sentido del nombre de bel bachiller". La segunda parte se titula "El Superhombre y el Idiota. Reflexiones sobre Nietzsche y Dostoyevski". Está seguida de un apéndice sobre la enfermedad como obra de teatro, otro sobre el gran comisario y un tercero "La máscara cruel". La tercera parte versa sobre Antonio Machado como filósofo, con un apéndice sobre los nombres de Machado, otro

sobre Juan de Mata y la metafísica de los sexos y finalmente sobre algunos juicios de Dámaso Alonso.

Se equivocaría el que pensara que estamos en presencia de un libro de literatura. El autor tiene una vasta cultura y una fina sensibilidad literarias. Pero lo que hace con este material es filosofar y un filosofar de tipo muy original. Uno entiende que se encuentran juntos Nietzsche y Dostoyevski. Pero ¿qué hace al lado de ellos Antonio Machado? Y el asombro es mayor si uno mira al índice de los tres volúmenes de *Convocaciones* y ve a Descartes al lado de Epicuro. Lo común es un modo de filosofar muy original. Nuestro autor convoca a 10 "expertos en humanidad" para reflexionar a partir de ellos sobre la condición humana. Pero no sólo convoca a los clásicos, sino también al lector. Y lo convoca, primero que todo a salir de su pueblito cotidiano y a pasearse por el jardín de la Academia a dialogar sobre esto y lo otro. Para este diálogo hay una sola condición: la honestidad intelectual, que el lector no se ponga la máscara protectora delante de ningún tema honestamente humano.

Arturo Gaete S.J.

MOVIMIENTO SEBASTIÁN ACEVEDO

Vidal, Hernán: *El movimiento contra la tortura*. Sebastián Acevedo,

Minneapolis, 1986, 378 pp.

Este movimiento (MCTSA) surgió hace tres años y medio y desde entonces no ha cesado de actuar. Los lectores de *Mensaje* ya lo conocen (ver p. ej. ed. octubre, 1984). Ahora aparece un extenso estudio sociológico sobre el Movimiento y su significación en el contexto social y político de Chile. Es interesante para sus miembros reconocerse ahora en esta radiografía. Aprenderán que más que Movimiento, son una "coalición poliefática"; que constituyen un "grupo iluminar" creador de un "nuevo universo simbólico"; que esta nueva imagen de la sociedad es disruptiva para el "código cultural hegemónico"; implantado por la dictadura chilena... y otras tantas cosas. Con sorpresa verán la choza artesanal que levantaron encuadrada en las solemnidades de la ciencia.

Pero este conocimiento científico ayuda también a criticar y a proyectar. La crítica que nos hace es ser desconocidos fuera de nuestro ambiente: el mundo de los derechos humanos y de una Iglesia del pueblo. La proyección que hace va más allá de la eliminación de la tortura: está en un mensaje de humanización para una ciudad enajenada y enajenante. Está también en una muestra de colaboración efectiva y política (en un sentido amplio) entre cristianos y marxistas, sin problematizaciones ideológicas.

Estas podrían aparecer co-

mo puras lucubraciones. Pero la verdad es que el autor hace un análisis casi exhaustivo de la historia del MCTSA y de los escritos, testimonios, crónicas y material que se refieren al marxismo, además de fotografías de las acciones. Es la mejor recopilación de todo lo habido en los dos primeros años del MCTSA. Hace también un excelente trabajo sobre la persona y los hechos que acompañaron la inmolación de Sebastián Acevedo, añadiendo una reflexión sugerente sobre la coherencia significativa que aparece entre la persona de Sebastián y el Movimiento que después tomó su nombre.

Debemos felicitar al autor, que es chileno, profesor en la Universidad de Minnesota. Algunos encontrarán demasiado técnico el libro; es técnico por cuanto sostiene una tesis sociológica. Otros lo juzgarán demasiado englobante: investiga escritos y aspectos que se vinculan más remotamente con el tema. Los que pertenecemos al MCTSA agradecemos al autor y nos reconciliamos con la sociología, porque este libro parece ser un buen exponente del servicio que es capaz de hacer esta ciencia cuando, con cariño e inteligencia, dialoga con la realidad social.

Libros [artículo] J. A. L.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Vidal, Hernán, profesor

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libros [artículo] J. A. L.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile